

**NOTAS PARA LA INTERVENCIÓN DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA  
REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR,  
EN EL ACTO DE ENTREGA DE LA “MEMORIA DE LA  
DESCENTRALIZACION 2000 – 2006”**

Palacio de La Moneda, 27 de enero de 2006

Amigos y amigas:

Nuestro programa regional tiene cinco aspectos:

1. mayor respeto por la identidad regional y comunal
2. mejor representación democrática
3. incremento de las decisiones tomadas localmente
4. mayor seguridad personal y comunitaria
5. mejor gestión regional

## **1.- Identidad local**

Esta semana, hemos avanzado tremendamente en el Congreso para devolver a Arica y Valdivia su identidad regional.

Lo he dicho tantas veces: es la forma de saldar una deuda histórica con esas provincias, que en el pasado y sin consulta alguna, fueron obviadas en su identidad cultural, social y política.

Para ello, las cosas no fueron fáciles y fue necesario una reforma constitucional de por medio.

Ojalá también avancemos en el respeto a nuestras identidades regionales y desde ya, hablemos de estas nuevas regiones como las de Arica-Parinacota y de Los Ríos y no con el infamante número estadístico que priva de toda singularidad y belleza al nombre de cada una.

## **2.- Más democracia**

Junto con ello, también avanza la reforma constitucional que permitirá la elección directa de los consejeros regionales.

Hoy nuestra sociedad está madura para ampliar la democracia en regiones, tal como lo hicimos a nivel de la comuna con la elección separada de alcaldes y concejales.

### **3.- Más recursos de decisión local**

Al comienzo del gobierno, nos pusimos una meta ambiciosa de lograr: que el 50% de la inversión pública fuera de decisión regional.

La alcanzamos ya el 2003 y aún más, para el 2006 proyectamos una inversión de decisión regional del 57%.

Esa meta expresa que en poco más de diez años, hemos triplicado el monto de recursos que manejan los gobiernos regionales.

Pero lo más importante, es que ello se ha hecho de manera eficiente, demostrando la enorme capacidad técnica y profesional asentada en las regiones.

Y en materia municipal, hemos fortalecido las finanzas municipales y hoy podemos avanzar hacia una mejor redistribución del Fondo Común y una legislación moderna de las plantas municipales.

#### **4.- Más seguridad personal y comunitaria**

Las estrategias antidelictivas no pueden ser las mismas en Arica que en Conchalí. Los diagnósticos han permitido describir los problemas de cada región, mientras los planes focalizados han puesto a todas estas agencias tras metas comunes.

Los planes regionales antidelincuencia y las Mesas Regionales han demostrado ser instrumentos que dan resultados, que nos permiten coordinar tras objetivos comunes y a nivel operativo, todas las instituciones involucradas con la prevención y la persecución en materia de seguridad ciudadana, para cumplir con las metas que nos propusimos.

Por eso los resultados de reducción del delito han sido exitosos.

## 5.- Mejor gobierno

El camino del desarrollo de nuestras regiones es hoy cualitativamente distinto y requiere de nuevas destrezas, habilidades y funciones.

Nos damos cuenta que ahora transitamos hacia el diseño y gestión de políticas públicas propiamente locales; diferenciadas, priorizadas e impulsadas por las propias regiones y comunas.

Y de ello es evidencia los actuales esfuerzos de los gobiernos regionales en ciencia y tecnología, en cultura, en innovación para el desarrollo productivo, en relaciones económicas internacionales.

---

Por ello, junto con disponer de mayor nivel y diversificación de recursos, nuestro esfuerzo ha sido también mejorar la gestión y coordinación interinstitucional.

Es decir, fortalecer el buen gobierno del territorio, aumentando sus capacidades de gobernar con adhesión política y participación ciudadana.

Hoy contamos con herramientas que facilitarán mejor esta tarea:

1. la ampliación del FNDR a las tareas del desarrollo
  2. la obligación de coordinar el presupuesto en el anteproyecto regional de inversiones
  3. el impulso a la gestión territorial integrada de todos los servicios que actúen en cada localidad.
-

## Final

En regiones, el progreso y la igualdad de oportunidades deben llamar directo a nuestra puerta, sin necesidad de pasar antes por Santiago.

Creo que en eso estamos; contentos pero no satisfechos. Pero podemos decir con certeza que en todas las regiones de Chile el sol ya se asomó.

Muchas gracias